

## **BAB V**

### **KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan pembahasan dari hasil penelitian yang telah peneliti lakukan terkait fenomena perilaku alumni santri pondok pesantren dalam bersosialisasi dimasyarakat, peneliti menarik beberapa simpulan yaitu sebagai berikut:

*Pertama*, perilaku beribadah alumni santri dalam bersosialisasi di masyarakat. Alumni memiliki beragam perilaku dalam kehidupan sehari-hari yang dipengaruhi oleh latar belakang sosial, pendidikan, dan lingkungan di mana mereka dibesarkan. Perilaku alumni dalam kehidupan sehari-hari, alumni cenderung memiliki perilaku yang taat dalam menjalankan perintah Allah SWT, mengabdikan dirinya kepada masyarakat dan kepedulian terhadap lingkungan sekitar. Namun, terdapat pula beberapa alumni yang memiliki perilaku yang tidak sesuai dengan norma-norma sosial, seperti perilaku menyimpang dan perubahan sosial. Oleh karena itu, penting bagi alumni untuk terus mengembangkan diri dan mengikuti perkembangan zaman serta memperkuat nilai-nilai yang telah diperoleh selama masa pendidikan, agar dapat menghadapi tantangan kehidupan yang semakin kompleks.

*Kedua*, visi dan misi pondok pesantren memiliki tujuan membentuk dan mencetak generasi yang berakhlakul karimah dan berkompeten di bidang keilmuan dan keagamaan, Alumni santri, mampu menerapkan nilai-nilai keislaman dan kemanusiaan yang diperoleh di pondok pesantren dalam kehidupan sosial mereka, sehingga tetap konsisten menjalankan kaidah atau aturan yang telah menjadi kebiasaan ketika di pondok pesantren dengan menerapkan nilai-nilai keagamaan, kemanusiaan, dan toleransi serta saling mengingatkan antar umat. Sedangkan bagi para alumni yang tidak meneruskan apa yang telah di harapkan oleh pondok pesantren, mereka mengalami perubahan perilaku sosial yang di sebab oleh pergaulan dan lingkungan sosial.

*Ketiga*, perilaku alumni santri dalam kehidupan sosial menunjukkan sikap positif dan negatif hal itu dipengaruhi oleh beberapa faktor, seperti faktor orang tua yang terus memberi bimbingan dan dukungan dalam bersikap, faktor identitas yang kuat dan memiliki kesadaran bagi diri alumni santri, faktor karakter personal alumni santri yang berbeda-beda dalam menyikapi sosialisasi mereka, faktor lingkungan sosial perilaku alumni santri dalam bersosialisasi dimasyarakat sangat dipengaruhi oleh lingkungan.

## 5.2 Implikasi

Berdasarkan hasil penelitian dan analisis teori yang telah peneliti lakukan, maka terdapat beberapa implikasi yang peneliti rinci sebagai berikut:

1. Terdapat beberapa fenomena perilaku alumni santri dalam bersosialisasi di masyarakat, melalui penelitian ini, diharapkan dapat memberikan gambaran mengenai proses adaptasi bersosialisasi di masyarakat, sehingga alumni santri dapat menjadi agen perubahan sosial yang positif di masyarakat. Mereka dapat membawa nilai-nilai yang mereka pelajari di pesantren dan menerapkannya dalam lingkungan sosial yang lebih luas, membantu memperkuat moral dan etika sosial di masyarakat.
2. Perilaku alumni santri dalam menyikapi visi dan misi pondok pesantren, melalui penelitian ini diharapkan dapat memberikan gambaran untuk mengungkapkan manfaat dalam menjalankan visi dan misi pondok pesantren di kehidupan sosial bagi alumni santri.
3. Terdapat beberapa faktor perilaku alumni santri dalam bersosialisasi di masyarakat di antaranya, orang tua, identitas, karakter personal, dan lingkungan sosial berimplikasi pada peran model orang tua, kemudian kesadaran sebagai alumni santri, dan lingkungan sosial yang baik yang tidak menjadikan alumni santri menjadi berperilaku menyimpang.

## 5.3 Rekomendasi

Berdasarkan dari penelitian yang telah peneliti lakukan, dalam hal ini peneliti memberikan rekomendasi kepada sejumlah pihak dengan rincian sebagai berikut:

1. Bagi alumni santri

Rekomendasi yang peneliti sarankan kepada alumni santri untuk dapat beradaptasi dengan lingkungan baru, alumni harus membuka diri dan terbuka terhadap perbedaan, mempelajari norma dan nilai yang berlaku di lingkungan baru, dan berusaha untuk menyesuaikan diri dengan lingkungan tersebut, serta menjaga integritas dan etika dalam bersosialisasi di masyarakat, alumni harus menjaga integritas dan etika diri, serta tidak melakukan tindakan yang melanggar nilai-nilai agama dan moral yang diperoleh selama di pondok pesantren, memilih lingkungan pergaulan karena dengan memilih pergaulan yang baik, maka otomatis diri sendiri akan termotivasi untuk terus berperilaku keagamaan yang baik, sebagaimana yang telah diajarkan dan dibiasakan ketika masih di dalam pesantren, memiliki kesadaran

diri sendiri juga menjadi hal penting bagi para alumni dalam berperilaku keagamaan yang baik, karena segala sesuatunya harus dimulai dari diri sendiri, ketika para alumni sudah lulus dari pesantren, mereka tidak hanya membawa diri mereka sendiri ke dalam masyarakat, namun mereka juga membawa nama pesantren, mereka juga dipandang sebagai teladan dalam masyarakat. Mereka juga harus sadar, ada atau tidaknya mereka di pesantren itu bukanlah suatu alasan mereka menjadi malas beribadah.

2. Bagi peneliti selanjutnya

Rekomendasi yang peneliti sarankan untuk peneliti selanjutnya yaitu untuk melakukan penelitian lebih dalam lagi mengenai perilaku alumni santri dalam bersosialisasi di masyarakat, penelitian dapat menjadi sumber inspirasi untuk penelitian selanjutnya tentang faktor-faktor lain yang mempengaruhi perilaku sosial alumni santri pondok pesantren di masyarakat.